

LA CABALLERA

En el texto ORGULLOSOS DE SER GUATEMALTECOS, QUINTO GRADO, páginas 191-192, MINEDUC, se encuentra la siguiente información:

El baile de la caballera se inició después de la muerte de Tecún Umán. Lo inventaron siguiendo las historias que rodeaban la heroica muerte del héroe nacional enfrentando un desconocido y poderoso animal; El Caballo blanco de don Pedro de Alvarado. Según se dice, Tecún Umán dedujo que, matando el caballo, mataría al jinete. La leyenda cuenta que ensartó su lanza en el caballo, quedando indefenso. El conquistador aprovechó la circunstancia y lo mató de inmediato.

Para rememorar la muerte del héroe, inventaron este baile. Construyeron una armazón con bejucos de “chupamiel”, al que le colocan una manta blanca encima. La armazón tiene un espacio en su interior, donde se introduce una persona que será la que lidiará con la “caballera”, que es la danza donde cinco personas disfrazadas de “viejos” le lanzan chicotazos, castigando al caballo blanco.

Los cofrades han sido siempre los encargados de organizarla y la ejecutan

1. El Primer Viernes de Cuaresma (en la Cofradía).
2. Del 6 al 9 de febrero de cada año (Durante la Feria Titular)
3. En mayo y junio, en una ceremonia de rogación muy profunda; inclinándose respetuosamente ante los cerros del Este (Palangana de Plata, Las Palomas y cumbre del Conejo; después ante los cerros del Oeste (Palangana de Oro, cerro El Lirio y la cumbre Plan del Guineo) implorando misericordia para que el gran poder de Dios, con la intercesión de los cerros, derrame su bendición en forma de lluvia.
4. El 24 de diciembre, iniciando a las doce horas, frente a la iglesia, saliendo de la cofradía se dirigen a la calle principal, donde el Cofrade Don Eusebio Pascual, construía un arco adornado con hojas de árbol de coco y pacayas de árbol de coyol. SE repartía -al mismo tiempo que se bailaba- la tradicional bebida llamada “Chilate”, hecha con harina de maíz, cacao y canela.

Este baile se mantiene vigente y forma parte de la riqueza cultural del municipio de San Jacinto, en el departamento de Chiquimula.

